



Mit Hoffnungen ist man so verletzt: Layoko Siewe vor dem Urteil über ihren Mann Foto: Dominik Baur

„Wir können auch schreiben, er ist Terrorist“

Dass der Deutsche Wilfried Siewe seit Anfang 2019 in Kamerun im Knast sitzt, ist eine Farce. Daher in Erlangen wartet seine Frau auf ihn – und fühlt sich vom deutschen Staat im Stich gelassen

Aus Erlangen Dominik Baur

An diesem Montag wird Layoko Siewe in der Frühe ihre beiden Kinder in den Kindergarten bringen, sich ins Auto setzen, zur Arbeit fahren und dort mit ihren Kunden telefonieren. Ihre Firma handelt mit allem, was Dentalaborte so brauchen. Während die 37-Jährige in ihrem Büro in Nürnberg sitzt und über Zahntechnik redet, wird der deutsche Ingenieur Wilfried Siewe in Kameruns Hauptstadt Yaoundé in den Gerichtssaal gebracht. Und auf dem Mobiltelefon im WhatsApp-Verlaufein Video einer Demonstration in Deutschland gegen den kamerunischen Machthaber Paul Biya. Das hatte ein Chaipartner von Siewe geteilt, er selbst war gar nicht auf der Demo. Selbst wenn. Auch unter Biyas autoritärem Regime sind dies noch keine Straftaten.

Die Siewes wohnen in einem schlechten dreistöckigen Wohnblock nahe dem Zentrum von Erlangen. Layoko Siewe sitzt am Fenster und schaut aus. „Ich habe Luftballons gekauft, die Wohnung vorbereitet. Ein Jahr ist seither vergangen. Und der 43-jährige sitzt noch immer im Knast. In einer 18 Quadratmeter großen Zelle mit etwa 15 Mithäftlingen.“ Nur gut dass ich den Kindern, damals nichts erzählt habe.“

„Ein cooler Typ“, schwärmt Layoko Siewe, wenn sie über ihren Mann spricht. Immer behalte er die Tüte. Selbst als sie in ihrer ersten Zeit nach der Verhaftung im Gefängnis bei der Tochter.

Die dünnen Beweislagen schien die Behörden in Kamerun nicht weiter zu beeindrucken. Sie fanden schlüchtern, Siewe sei eine Gefahr für die Staatsicherheit. Wie Wilfried Siewe hat die deutsche Staatsangehörigkeit, stammt aber ursprünglich aus Kamerun. Für seine Frau Layoko war es der erste Besuch dort. Sie kommt aus Togo. Nun hatte sie seine Familie kennengelernt.

Am späten Abend sollte der Flug zurück nach Deutschland gehen. Wilfried Siewe war morgens schon mal zum Flughafen gefahren, um die Check-in Formalitäten zu erledigen. Am Nachmittag erwartete ihn seine Frau zurück. Aber er kam nicht.

Layoko Siewe wurde wütend. Revo im Gefängnis. Siewe war zwar nicht involviert, aber am nächsten Tag verschwunden. Erst nach zwei Wochen durften ihm die Diplomaten wieder besuchen. Siewe hatte eine Platzwunde am Kopf, erzählte ihnen. Er sei am Tag nach der Revolte von Justizbeamten geschlagen worden. Er habe extrem viel Blut verloren, drei Tage lang nichts gegessen, die Wunde habe man später ohne Betäubung genäht. „Andem Tag“, sagt Layoko Siewe, „wäre ich fast gestorben.“ Nun standen neue Vorwürfe im Raum. Er habe Mithäftlings bestohlen, hieß es. Als die angeblichen Opfer dies bestrittenen, verurteilte das Gericht sie mit einer lebenslangen Haftstrafe.

Nur eine Woche später erließ Präsident Biya eine Amnestie für politische Gefangene, darunter auch Oppositionsführer. Er kannte die ursprünglichen Vorwürfe an Siewe waren damals vom Tisch, die Haftstrafe wurde auf vier Jahre begrenzt. „Ich habe mich verändert, während die eigentliche Botschaft: Wer rettet mir, bis ihr nach Kamerun kommt, dann geht es euch alle gefügt werden. Solange das nicht der Fall ist, steht das engenegerne Normalisierung des Verhältnisses der Türkei gegenüber uns wie auch der Europäischen Union insgesamt.“ Zu Wilfried Siewe war von Maasdağ nichts zu hören. „Wir wollen, dass diese Fälle alle gelöst werden.“

Was Layoko Siewe besonders schmerzt, dass der deutsche Staatschef öffentlich für seinen Bürger Wilfried Siewe einsteht und Druck auf Kamerun ausübt. „Ich habe mich verändert, während die eigentliche Botschaft: Wer rettet mir, bis ihr nach Kamerun kommt, dann geht es euch alle gefügt werden. Solange das nicht der Fall ist, steht das engenegerne Normalisierung des Verhältnisses der Türkei gegenüber uns wie auch der Europäischen Union insgesamt.“ Zu Wilfried Siewe war von Maasdağ nichts zu hören. „Wir wollen, dass diese Fälle alle gelöst werden.“ Sei ihr Mann im Gefängnis ist, hat Layoko Siewe Schlaflosungen innerhalb kurzer Zeit gehabt, sie zieht Kilometer abnommen. Wilfried Siewes Tochter ist jetzt zweieinhalb Jahre alt. Schon mit 18 Monaten hat sie zu sprechen begonnen. Einer ihrer ersten Sätze, „Nicht weinen, Mama!“

eine Farce. Für die Betroffenen war es eine Tragödie. Es dauerte fünf Monate, bis geklärt werden konnte, dass Layoko Siewe nur die deutsche Staatsangehörigkeit hat. Erst dann durften im Juli 2019 deutsche Botschaftsangehörige zu ihm.

Kurz darauf kam es zu einer Revolte im Gefängnis. Siewe war zwar nicht involviert, aber am nächsten Tag verschwunden. Erst nach zwei Wochen durften ihm die Diplomaten wieder besuchen. Siewe hatte eine Platzwunde am Kopf, erzählte ihnen.

„Mit Hoffnungen ist man so verletzt: Layoko Siewe vor dem Urteil über ihren Mann Foto: Dominik Baur“

mit dem Kindern nach Deutschland zurückzugehen. Seit dem 24. März 2019 hat sie ihn nicht mehr gesehen.

Die Prozesse wegen der Ereignisse rund um die Revolte dauerten nicht lange. Während Wilfried Siewe noch immer auf den Beginn des eigentlichem Verfahrens wartete, wurde er wegen seines angeblichen Fluchtversuchs schon nach wenigen Wochen verurteilt, zu drei Jahren Haft.

Nur eine Woche später erließ Präsident Biya eine Amnestie für politische Gefangene, darunter auch Oppositionsführer. Er kannte die ursprünglichen Vorwürfe an Siewe waren damals vom Tisch, die Haftstrafe wurde auf vier Jahre begrenzt. „Ich habe mich verändert, während die eigentliche Botschaft: Wer rettet mir, bis ihr nach Kamerun kommt, dann geht es euch alle gefügt werden.“

Die Regierung habe sich ihren Mann herausgepickt, um ein Exempel zu statuieren

langen Erwart nicht mehr zur Arbeit gekommen.

„Ein cooler Typ“, schwärmt Layoko Siewe, wenn sie über ihren Mann spricht. Immer behalte er die Tüte. Selbst als sie in ihrer ersten Zeit nach der Verhaftung im Gefängnis bei der Tochter.

Nun soll das Urteil fallen. „Bist du sicher, dass es drei Möglichkeiten: Freispruch, Entlastung aus der Haft, weil Siewe durch eine Flucht hätte er sich doch jede Chance auf eine Rückkehr verlust.“

Theoretisch gibt es drei Möglichkeiten: „Bist du sicher, dass es drei Möglichkeiten: Freispruch, Entlastung aus der Haft, weil Siewe durch eine Flucht hätte er sich doch jede Chance auf eine Rückkehr verlust.“

Wie Wilfried Siewe hat die deutsche Staatsangehörigkeit, stammt aber ursprünglich aus Kamerun. Für seine Frau Layoko war es der erste Besuch dort. Sie kommt aus Togo. Nun hatte sie seine Familie kennengelernt.

„Wie sich in Kamerun seither vieles verändert hat. Oder die vollen drei Jahre. Theoretisch.“ „Ich weiß nicht, ob ihn der Fall überhaupt interessiert“, sagt Layoko Siewe. „Und, „Wir fühlen uns im Stich gelassen.“

Sei ihr Mann im Gefängnis